

Notable Carta

CLUB MACEO—PRESIDENCIA

Bogotá, 13 de abril de 1897.

Sra. D^a

Maria C. de Maceo

San José—C. R.

Muy distinguida Sra:

La juventud bogotana, entusiasta como la que más por la noble causa de Cuba, ha fundado para demostrarle sus simpatías por cuantos modos sea posible dentro de los límites del Derecho Internacional—un Club que lleva el nombre de vuestro ilustre esposo.

Y como quiera que la manifestación universal de gratitud y aprecio hacia los héroes muertos es el mejor estímulo para los héroes del futuro, aquel Club ha creído q' su primer paso al principiar las tareas que se propone llevar á cima, debía ser honrar la memoria del ínclito Maceo, enviandoos á vos—su digna viuda—una sincera expresión de profunda pena por su irreparable pérdida, de admiración por su valor y de interés por la noble empresa en que halló la muerte al par que tanta gloria.

Cumplo pues, ese deber, y al daros en nombre del Club que presido y en el mío propio esta corta pero expresiva señal de respeto y condolancia, creo que me hago fiel intérprete de los sentimientos de todos los colombianos, ó seguramente, al menos, de todos cuantos lleven en sus venas sangre de libertadores ó de verdaderos patriotas.

La identidad de motivos, de fines y de sacrificios entre la lucha porque rindió la vida vuestro esposo y aquella porque la ofrendaron años atrás nuestros padres, alejando las ideas de tiempo y de distancia y borrando las fronteras materiales de la Patria, produce unidad de causas y comunidad de intereses, de triunfos y de gloria.

De ahí que la memoria del valeroso Maceo sea, de hoy más, para nosotros, tan querida y venerada como la de Naríño, Ricaurte, Santander y demás libertadores, y de ahí también que al daros este sentido pésame por quien os pertenecía por los títulos santos del afecto y la familia, me parezca darlo por quien también nos pertenece, por los no menos sagrados del entusiasmo por la libertad americana y del amor por la Patria.

Con sentimientos de alta consideración personal, me honro al suscribirme de vos, distinguida Sra., servidor muy atento,

Adolfo León Gómez.

CUBA EN EL SALVADOR.

En "Patria" vemos que por conducto del infatigable patriota Luis G. Posse ha ingresado en la Tesorería General la cantidad de \$ 929,25., de la cual corresponden: al Club "Soberanía de Cuba" de Ahuachapán \$ 666,25; al Club José Maceo de Juayúa \$ 240, y á donati- recogidos en Armenia \$ 23.

Pruebas evidentes que no decae en el

noble pueblo salvadoreño el propósito desinteresado y generoso de auxiliarnos en nuestra redención.

Estadística de la Guerra

Además—dice *Le Temps*, de París—del crecido número de tropas que España tenía en Cuba antes de empezar la guerra, ha mandado desde que ésta estalló:

Generales	-----	40
Oficiales superiores	-----	564
id. inferiores	-----	6,185
Soldados	-----	179,264
Total	-----	186,053

Han muerto á consecuencia de heridas:

Oficiales superiores	-----	40
id. inferiores	-----	401
Soldados	-----	7,763
Total	-----	8,204

Han muerto en batallas:

General	-----	1
Oficiales superiores	-----	12
id. inferiores	-----	107
Soldados	-----	10,875
Total	-----	10,793

Han muerto de fiebre amarilla:

General	-----	1
Oficiales superiores	-----	30
id. inferiores	-----	287
Soldados	-----	10,475
Total	-----	10,973

Han muerto de viruelas y otras enfermedades:

Generales	-----	2
Oficiales superiores	-----	24
id. inferiores	-----	89
Soldados	-----	10,000
Total	-----	10,115

Han regresado á España, enfermos ó inútiles

-----	-----	40,107
-----	-----	20,000

Total de bajas en dos años

-----	-----	60,107
-------	-------	--------

A CUBA

Reina del mar! El ominoso yugo
Que ante los orbes tu cerviz doblega
Mañana rodará con el verdugo,
Que ha esprimido tu jugo.
Y hoy en sangre virginal se anega.

De ti que entre cadenas te aniquilas
No llegan hasta el vil que te quebranta
Ni el llanto que enrojece tus pupilas
Ni el grito que destroza tu garganta.

Los malvados con ínfulas de buenos,
Que odian tu libertad, y al bien ajenos,
No ven el llanto que tu rostro escalda
Es porque echan de menos
Del capataz el látigo en la espalda.

Yo quiero ver desde mi noche eterna
Los ojos turbios en tu cielo fijos
Que el ave libertad se alze y se cierna
Sobre todas las frentes de tus hijos.

JULIO FLÓREZ.

Espediciones.

Dos expediciones han llegado felizmente á las playas cubanas: una por Matanzas y la otra por las Villas respectivamente, los días 21 y 26 del pasado. Mandaba la primera el Comandante Serapio Arteaga y el segundo el

Comandante Ricardo Delgado, con un contingente de 75 hombres.

El cargamento total es de:

1,060 rifles—1.100,000 cartuchos
1 ametralladora—5,000 machetes—Equipos, medicinas etc.

Felicitemos á la Delegación de Cuba por sus triunfos:

Noticias de Cuba

Se dice que la liga cubana americana de los Estados Unidos ha dirigido circulares á todos los colegios, iglesias, círculos y asociaciones para que en el 4 de julio próximo contribuyan con lo que puedan á la revolución de Cuba.

Se comenta vivamente la entrevista celebrada por Estrada Palma con Sherman y el Subsecretario de Estado, Day, sobre Cuba. Estrada indicó las únicas bases posibles de arreglo fundadas en la independencia y una indemnización. La conferencia fué muy larga, Estrada salió altamente satisfecho y dejó en poder del señor Day una voluminosa documentación.

Washington, 24.—Circulan toda clase de noticias respecto á las decisiones del Ejecutivo destinadas á terminar la guerra y asegurar la libertad de Cuba. Sin embargo, cuanto se sabe definitivamente es la intención del Presidente y su Gabinete de emplear los buenos oficios de los Estados Unidos para el definitivo triunfo de la Revolución. La independencia de Cuba es evidentemente la aspiración de la administración McKinley, que se resolverá probablemente á una política de intervención americana, si así resultare necesario. Existen indicaciones de que el presidente ha sondeado ya al Ministro español sobre la materia de mediación, tomando pie de los informes del Cónsul general Lee y de otros representantes de los Estados Unidos en Cuba, y que el ensayo de ofrecimiento ha sido rechazado como hace un año ó cosa así lo fué el del secretario Olney. Los miembros del Congreso que diariamente conferencian con el Presidente no han sido muy afortunados en la averiguación de los detalles de su política actual ó venidera; pero todos lo presentan entusiasta en favor de la causa cubana y resuelto á hacer cuanto esté en su mano para contribuir á que sea Cuba absolutamente y para siempre libre.

Habana, 26.—Las noticias más auténticas recibidas aquí de Manzanillo y de Santiago de Cuba describen como la más desesperada para las tropas españolas la situación militar en Oriente.—El dominio de la provincia de Santiago de Cuba por los insurrectos que manda Calixto García y Jesús Rabí es absoluto, las ciudades de Holguín, Jiguaní y Bayamo están prácticamente sitiadas por los cubanos, no habiendo posibilidad de comunicación de ellas desde Manzanillo y Santiago, sin un enorme sacrificio de soldados españoles.

GACETILLAS

Nuestro querido maestro, el sabio naturalista cubano Dr. Juan Vilaró ha

comenzado á publicar en Cuyo Hueso una preciosa revista quincenal con excelentes materiales y colaboración en que brillan Tejera, Borrero, Portillo y otros escritores no menos conocidos.

En el agente en esta ciudad el señor Ramón Fuentes G.

Hemos sido favorecidos con las memorias de Gobernación y Policía y Gracia, Justicia, Culto y Beneficencia presentadas por los respectivos Secretarios de Estado al Congreso Nacional.

Con una agradabilísima reunión familiar terminó la sesión ordinaria celebrada por el Club *Hermanos Maceo* el lunes 14 del corriente.

En la casa de su presidente el Sr. Güell reunióse encantador grupo de Srtas. y finalizada la brève reunión política comenzó un animado baile que duró hasta altas horas de la noche con la mayor cordialidad y la más franca alegría. El señor Güell obsequiaba la pequeña fiesta—que resultó magnífica, al distinguido Dr. Varela Zequeira, y excusado es repetir la amabilidad y esplendor con que procedería.

Los poetas Gómez Jaime y Pacheco pagaron alto tributo á la libertad de Cuba y á las gracias de las damas concurrentes en preciosas estrofas.

En suma, una noche encantadora.

EL CLUB GENERAL MACEO.

Esta benemérita asociación eligió su Directiva en sesión del 15 del actual, y por aclamación patriótica y justicia quedaron en sus puestos los constantes caballeros que con tanto empeño han llevado á buen término la labor anual del Club. Nuestra enhorabuena á los reelectos, y á la institución que cuenta con tan dignos gestores.

Con viva ansiedad se aguarda el nuevo periódico que saldrá á luz el martes próximo: hasta ahora tan sólo se sabe su nombre: "El Expectador;" y que su colaboración; es generosa, varonil, ilustrada y luchadora. Exito al *Expectador*.

El nuevo Club, "Cuba y Costa Rica" celebrará sesión á las 12 m. el próximo domingo en el lugar de costumbre. Se elegirá la Directiva definitiva y se tratarán asuntos de importancia vital.

Se dice que el ilustre orador y renombrado crítico cubano Manuel Sanguily, ha sido nombrado Representante Diplomático de Cuba en Venezuela.

Parece que los últimos acontecimientos allí ocurridos y la manifiesta actitud del Presidente Crespo, dan origen á tan justiciero nombramiento.

Los cables de la semana carecen de importancia y de novedad. Por ello los hemos suprimido en este número.